

La Plata - Salina

Localidades hermanadas por el corazón
de un hombre excepcional: René Favaloro

¿Por qué se propone un hermanamiento?

Un año antes de su muerte, en abril del año 1999, el Dr. René Favaloro visitó una pequeña isla del mediterráneo de apenas 27 Km². “Estoy apoyando los pies sobre mis propias raíces”, dijo en aquella oportunidad delante de un grupo de isleños y funcionarios comunales. En aquel acto fue declarado ciudadano ilustre de Santa Marina, Malfa y Leni, las tres comunas de la isla Salina, ubicada en el extremo sur de Italia, frente a la costa de Sicilia (ver ANEXO 5).

Es en esta pequeña isla, fuera de la Argentina, donde más se venera su figura y su legado.

La gestión realizada el pasado mes de julio

El pasado mes de Julio se envió en físico una carta firmada por el jefe de Gabinete Carlos Bonicatto en la cuál se expresa la intención de "iniciar las gestiones de hermanamiento entre las localidades de Salina y el Municipio de La Plata" (ver ANEXO 1).

La misiva fue entregada personalmente a la Síndico de la Comuna de Malfa, Clara Rametta, quien manifestó su interés por Hermanar no solo la Comuna que preside, sino las tres que componen la isla de Salina: Leni, Malfa y Santa Marina Salina.

En este sentido, sugirió la intención de anunciar mediante una videoconferencia conjunta la iniciativa el próximo 5 de septiembre en hora a convenir (Ver ANEXO 2). En la fecha mencionada, se realizará en la isla de Salina un homenaje a la Comunidad Eólica de la Región Platense de Argentina y se dará inicio del trámite de Hermanamiento. En el evento estarán presentes 4 síndicos de las islas Eolias.

El enlace y la coordinación del evento es el Prof. Marcello Saija, Director del Museo de la Inmigración Eoliana.

Antecedentes

En julio del 2023 se ha iniciado la intención de hermanamiento entre la localidad de Leni y la Municipalidad de La Plata (ANEXO 3-4). Sin embargo, ambos referentes de las localidades han finalizado su mandato ese año, por lo cuál se desconoce el curso que han tomado tales iniciativas. En aquella oportunidad, la gestión fue llevada a cabo por el periodista platense Pablo Morosi, quien ha visitado las islas y es autor del libro Favaloro, El gran operador.

La Isla de SALINA

La isla de Salina es una de las 7 islas que conforman el archipiélago de las Islas Eolias, ubicado en el mar Tirreno, al norte de Sicilia, Italia. Es conocida por su belleza natural y cultura milenaria, así como la producción de capperos (alcaparras) y los viñedos de producción de malvasía, un tipo de vino dulce que se elabora en la isla.



La isla cuenta con 3 comunas (equivalente a intendencias argentinas): Santa Marina Salina, Malfa y Leni. A pesar de la poca cantidad de habitantes, la isla aloja en temporada una cantidad significativa de turistas.

Salina, junto con las otras Islas Eolias, ha sido declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO.

Información actualizada de las 3 Comunas de la Isla de SALINA

Comuna de Leni

Localidades: Leni, Rinella, Valdichiesa

Síndico: Ireneo Giardinello

650 habitantes

Web Comuna: www.comune.leni.me.it/



Comuna de Malfa

Localidades: Malfa, Pollara, Capofaro

Síndico: Clara Rametta

950 habitantes

Web Comuna: www.comune.malfa.me.it/



Comuna de Santa Marina Salina

Localidades: Santa Marina Salina, Lingua

Síndico: Domenico Arabia

850 habitantes

Web Comuna: www.comune.santa-marina-salina.me.it/



Hechos notables recientes de la Isla

Reconocimiento como Patrimonio de la Humanidad (2000)

En el año 2000, el archipiélago de las Islas Eolias, incluyendo Salina, fue declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO debido a su geología única, historia volcánica, y la influencia cultural que ha tenido en la región mediterránea.

Visita de René Favaloro (1999)

El renombrado cirujano cardiovascular argentino René Favaloro es venerado debido a que sus abuelos eran oriundos de Salina. La isla lo ha declarado ciudadano ilustre. En Leni se instaló un busto de bronce y es un orgullo local.

Filmación de "Il Postino" (1994)

La isla de Salina ganó fama internacional cuando se utilizó como una de las locaciones principales para la película italiana "Il Postino" (El cartero), que fue nominada al Óscar. La belleza de la isla fue mostrada a un público global, lo que incrementó el interés turístico.

Aspectos culturales y celebraciones

Festival del Cappero

Salina es famosa por sus alcaparras, que se consideran de las mejores del mundo. Cada año, la isla celebra el "Festival del Cappero" (Festival de la Alcaparra) para rendir homenaje a este producto local, atrayendo a turistas y gourmets.

Vino de Malvasía

La variedad de uva Malvasía ha sido cultivada en estas islas desde la antigüedad, y el vino resultante es famoso por su calidad y características únicas. William Shakespeare hace varias menciones a este vino en sus obras.

Museo eoliano dell'emigrazione

Este museo cuenta los motivos que llevaron a la emigración masiva entre los siglos XIX y XX, desde las Islas Eolias hacia diversos destinos del mundo, a través de una rica colección de objetos y documentos originales donados por las familias.

Villaggio Preistorico di Portella

Se trata de un importante yacimiento arqueológico situado en la isla que data de la Edad del Bronce, aproximadamente del segundo milenio a.C.

ANEXO 2



MUNICIPALIDAD
DE LA PLATA

La Plata, 11 de julio de 2024.

Sr. Intendente
de la comuna de
Salinas

En mi carácter de Jefe de Gabinete del municipio de la ciudad de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires, cuyo Intendente es el Dr. Julio Cesar ALAK, me dirijo a Ud. muy respetuosamente a fin de iniciar las gestiones para que consideremos la posibilidad de analizar un hermanamiento entre ambas ciudades.

Nuestra ciudad de La Plata, fundada en el año 1882 con el destino de ser capital de la provincia de Buenos Aires recibió el aporte de miles de italianos que trabajaron en su construcción y un monumento erigido en la plaza que lleva el nombre de Italia, expresa la gratitud al pueblo italiano.

El Dr. René FAVALORO ciudadano ilustre de nuestra ciudad proviene de una familia originaria de vuestra tierra y es mérito a ello estimamos muy importante trazar vínculos institucionales.

Aprovechando el viaje del ciudadano, el Sr. Matías COLADO remitimos por su intermedio esta comunicación, y saludo a Ud. muy respetuosamente.

Dr. CARLOS E. BONICATTO
Jefe de Gabinete
Municipalidad de La Plata

ANEXO 2

PROGRAMMA DEGLI EVENTI ORGANIZZATI DALLA C.I.R.C.E. Museo eoliano dell'Emigrazione nell'estate 2024

Lunedì 19 agosto, ORE 19.30, CORTILE DEL MUSEO EOLIANO DELLEMIGRAZIONE:
Macrina Marilena Maffei presenta la favola moderna per rime ed immagini "Una storia eoliana" di Maria Emilia Sbarigia. Introducono l'evento Beatrice Virgona e Marcello Saija.

Giovedì 22 agosto, ore 20.30, Cortile del Museo eoliano dell'emigrazione. Donatella La Macchia accompagnata dalle percussioni di Doudou Sow interpreta la sua *piece* teatrale "I fimmini diciunu no". La prima rivolta delle donne di Filicudi contro la Mafia.

Giovedì 29 agosto, Palazzo Marchetti, ore 20.30, Ezio Donato e Marcello Saija interpretano Gabriele D'Annunzio e Guido Gozzano in un immaginario dialogo critico sulla nostra epoca, mentre le poesie dell'uno e dell'altro ci terranno ancorati alla loro visione del mondo all'alba del '900. La splendida voce di Giulia Lorvich carezzata dal pianoforte suonato dal maestro d'eccezione Fulvio Nicolosi cadenerà le liriche e i dialoghi con le romanze di Francesco Paolo Tosti.

FESTA DEGLI EOLIANI NEL MONDO

Mercoledì 4 settembre, Teatro al Castello di Lipari, ore 21,00, apertura della festa con il ricordo di Ross Maniaci, rifondatore e presidente per venti anni del Circolo Isole Eolie di Sydney. Un filmato ripercorrerà la sua vita ed una targa ala memoria verrà offerta alla vedova, venuta dall'Australia per l'occasione insieme all'intera famiglia.

Il cambiamento climatico motore di molti movimenti migratori è il tema centrale che Lotta con la voce ed il contrabbasso proporrà in un *onewoman show* a conclusione di serata.

Giovedì 5 settembre, Piazza immacolata di Malfa, ore 21.00: Omaggio alla Comunità eoliana della Regione Platense d'Argentina.
Collegamento con la Municipalidad di La Plata ed avvio della procedura di Gemellaggio con i tre municipi dell' Isola di Salina.

Una proposta dai discendenti degli antichi emigrati da Salina in Argentina. Martin Lazzaro da La Plata e Antonello Liberatore da Roma presentano il progetto di valorizzazione del ficodindia da far vivere nell'arcipelago e sulle sponde argentine dell'Atlantico.

Un filmato di Roberto Pennisi racconterà la storia dei pescatori eoliani a Mar del Plata.

A conclusione della serata con la voce di Ezio Donato, la fisarmonica di Gianni Amore, il violino di Federica Mosa ed il canto di Grace Previti verrà raccontata la storia del tango argentino, frutto maturo dell'emigrazione italiana nei Conventillos della Boca di Buenos Ajres.

Venerdì 6 settembre Piazza San Gaetano di Rinella, ore 21.00,

Ezio Donato e Marcello Saija racconteranno la storia del più illustre dei discendenti dagli antichi eoliani di Salina: il cardio chirurgo Renè Favaloro, inventore del bypass coronarico.

A conclusione, Lotta proporrà il suo *onewoman show* puntando il dito sui cambiamenti climatici, causa non secondaria dei fenomeni migratori.

Sabato 7 settembre Piazza Santa Marina ore 21.00

Teresa Bellina presenta il cortometraggio La fondazione della Colonia Trinacria in Paraguay. 258 famiglie siciliane vanno a colonizzare un ampia regione interna del Paraguay ma di fronte alle innumerevoli difficoltà molti di loro lasciano la Colonia di Santa Clara per affermarsi ad Assuncion.

I cantori di Lipari concluderanno la serata co brani dedicati al fenomeno migratorio che ancora oggi interessa molti giovani dell'Arcipelago.

Giovedì 12 settembre Museo Eoliano dell'Emigrazione e Biblioteca - Sezione eoliana, ore 10,00 a.m. Conclusione della Festa degli Eoliani nel Mondo con l'ambasciatore Francesco Maria Talò e Maria Chiara Prodi presidente del CGE (Comitato Generale degli Italiani all'Estero), Gaetano Cala' in rappresentanza della Rete dei Musei Siciliani dell'Emigrazione, Marcello Saija, Direttore del Museo Eoliano dell'Emigrazione. Saranno presenti i sindaci dei quattro comuni dell'Arcipelago.

ANEXO 3

ACUERDO DE HERMANAMIENTO

LA PLATA/ BUENOS AIRES/ ARGENTINA – LENI/ MESINA/ ITALIA

LUGAR Y FECHA

Reunidos en la Ciudad de La Plata, Provincia de Buenos Aires, República Argentina, el día 12 de Julio del año 2023.

PARTES:

El Municipio de la Ciudad de La Plata, Provincia de Buenos Aires, República Argentina, representado por su Intendente Municipal, Dr. Julio Garro;

Y la Ciudad de Leni, Provincia de Mesina, República de Italia, representada por su Alcalde Riccardo Gullo;

FUNDAMENTOS – CONSIDERACIONES:

Que, el día 12 de Julio de 2023, en el marco de la conmemoración del Centésimo Aniversario del nacimiento del Dr. Rene Favaloro, declarado Ciudadano Ilustre en ambas ciudades que celebran el presente acuerdo.

Que, la Ciudad de La Plata junto con su par italiana, con el objetivo de implementar políticas públicas vinculadas con los aspectos internacionales, en el proceso de desarrollar y crear lazos de hermanamiento y cooperación que, para llevarlo a cabo se celebra el presente acuerdo el cual tiene entre sus objetivos:

- Declararse ciudades hermanadas mediante el presente acuerdo, que elevarán a los respectivos órganos de gobierno correspondientes para su ratificación.
- Realizar a futuro planes y programas de intercambio en beneficio de sus respectivas comunidades, especialmente en lo que se refiere a informaciones y experiencias acerca del desarrollo de las dos ciudades, en los ámbitos de la gestión municipal que resulten de interés recíproco.

En prueba de conformidad se firman dos ejemplares de un mismo tenor y a un solo efecto, en el lugar y fecha indicados precedentemente.

ANEXO 4



COMUNE DI LENI

Città Metropolitana di Messina
Eolie Patrimonio dell'Umanità

Prof. n° 2907

del 08.05.2023

Al Sindaco del Comune di La Plata
Provincia di Buenos Aires
Repubblica Argentina
Dott. Julio Garro

e, p.c.

Al Dott. Mauro Exequiel Maciel
Sottosegretario al Coordinamento Amministrativo
mmaciel@laplata.gob.ar

Al Dott. Pablo Morosi
pabloestebanmorosi@gmail.com

OGGETTO: Gemellaggio tra il Comune di Leni e il Comune di La Plata (Argentina).

Caro Sindaco,

Faccio seguito alle Vostre precedenti note pervenutemi tramite mail del 25 aprile e del 27 aprile del c.a. e quella del dott. Pablo Morosi del 18 aprile, per comunicarti la mia idea di approvare il gemellaggio tra il Comune di Leni e il Vs/Comune. Naturalmente tutto dovrà essere deliberato dai Consigli Comunali di entrambe le Amministrazioni. Per quanto mi riguarda farò in modo che durante un evento che organizzerò a Leni il 12 luglio p.v. in occasione del centenario della nascita del Prof. Dott. René Favalaro formalizzeremo il gemellaggio e condivideremo le delibere dei Consigli Comunali, collegandoci in diretta con un videomessaggio insieme noi Sindaci ed eventualmente il Sindaco della cittadina argentina di Jacinto Arauz. Noi insieme condividiamo un personaggio di notevole spessore culturale, scientifico ed umano quale il Prof. René Favalaro, insigne cardiocirurgo argentino di origine eoliana, i suoi nonni erano di Valdichiesa frazione del Comune di Leni e come tanti eoliani verso la fine dell'800 si trasferirono oltre oceano. L'Amministrazione comunale di Leni, insieme ai comuni di Malfa e Santa Marina Salina il 25 aprile 1999, ha conferito la cittadinanza onoraria al Prof. Favalaro inventore, fra l'altro, del by pass e ha inoltre intitolato l'ambulatorio medico del paese. Anche la nuova Piazza di Leni che è in fase di progettazione e prossima realizzazione sarà intitolata a Lui.

La storia del Prof. René Favaloro potrà essere considerata come uno dei principali elementi di questo prossimo gemellaggio, insieme agli incrementi degli scambi sociali e culturali che potranno scaturire e creare nuove opportunità.

Il gemellaggio che si andrà a realizzare, pertanto, rappresenta, insieme alla ripresa di rapporti diretti e più saldi con la comunità di La Plata, un giusto postumo riconoscimento dovuto al Prof. René Favaloro per la sua azione meritoria svolta a favore delle nostre comunità ma anche dell'intero mondo medico-scientifico.

Sono sicuro che oggi siamo chiamati, ancora una volta, tra le nostre comunità quali promotori di questa iniziativa per incrementare i nostri rapporti di amicizia.

Con stima e gratitudine.



IL SINDACO

(Prof. Giacomo Montecristo)

ANEXO 5

LA NACION

"Estoy apoyando los pies sobre mis propias raíces"

La paradisíaca isla europea que venera
a Favalaro en cada rincón

Texto de Pablo Morosi
11 de julio de 2023

LENI.- “Todos debemos estar orgullosos de nuestra sangre siciliana. Por eso, estar aquí, en Salina, la tierra de mis ancestros, me emociona hasta el tuétano al pensar que estoy apoyando los pies sobre mis propias raíces”, alcanzó a decir René Favalaro esforzándose por contener el llanto. Delante suyo un grupo de isleños y funcionarios comunales lo escuchaban en un silencio colmado de admiración. En aquel acto, desarrollado a fines de abril de 1999, el cardiocirujano fue declarado ciudadano honorario de Santa Marina, Malfa y Leni, los tres municipios que conforman la isla Salina, ubicada en el extremo sur de Italia, frente a la costa de Sicilia, desde donde, a fines del siglo XIX, emigraron hacia América los abuelos paternos del creador del bypass aortocoronario.



Favalaro en Salina en 1999, un año antes de su muerte, cuando fue declarado ciudadano honorario de la isla italiana



El busto se encuentra en la plaza central de Leni, frente al consultorio médico que lleva su nombre

Con apenas 27 kilómetros cuadrados de superficie y unos 2500 habitantes -en su mayoría volcados a la actividad turística-, la isla Salina emerge en medio del turquesa intenso del Mar Tirreno modelada por el relieve de dos enormes volcanes que antiguamente daban a la isla el nombre de Didyme, que en griego significa gemelo. Es la más fértil de un conjunto de

formaciones volcánicas que los helenos llamaron Eolias porque creían que aquí estaba el hogar de Eolo, el dios de los vientos.

Favaloro construyó con Italia un vínculo entrañable. Amaba sus orígenes y hasta solía decir que era un “argentino siciliano”. Pero este pequeño punto insular, casi perdido en el mapa, no solo guarda las huellas de sus antepasados sino que constituye uno de los sitios del planeta, fuera de la Argentina, donde más se venera su figura y su legado.

René Gerónimo Favaloro llegó al mundo del otro lado del océano Atlántico, en la ciudad de La Plata, provincia de Buenos Aires. Aunque él y su familia siempre celebraron el cumpleaños el 12 de julio, de acuerdo con constancias del Registro Civil y otros documentos personales, figuraba como nacido el 14. Creció en el seno de una esforzada familia de inmigrantes que, con gran sacrificio, salió adelante logrando que sus hijos alcanzaran la meta del ansiado progreso, que implicaba acceder a una carrera universitaria.



Aún sigue en pie la casona de piedra que perteneció a la familia Favaloro en la zona de Valdichiesa.



Casa Platense donde nació y pasó sus primeros años de vida René Favaloro.

Esta semana, al cumplirse el centenario de su nacimiento, los homenajes se multiplicarán en esta isla lejana: la plaza central de Leni comenzará a llevar su nombre y el de su hermano Juan José. Además, las autoridades locales anunciarán un hermanamiento con la municipalidad de La Plata, con el fin de estrechar lazos y promover el intercambio entre ambas ciudades.

El alcalde de Leni, Giacomo Montecristo, señaló a LA NACION que la plaza será renovada y que la obra incluirá la reubicación y puesta en valor del busto de Favaloro que se encuentra frente al consultorio médico que también lleva su nombre.

Un paraíso con historias desconocidas

Entre laderas volcánicas cubiertas de una mata perfumada con distintas variedades de arbustos, cactus, olivos, moreras y santa ritas, es posible recorrer la isla por un serpenteante sendero asfaltado que une sus localidades y ofrece al visitante una extraordinaria paleta de

fragancias y tonalidades. Desde ciertos puntos en altura es posible divisar con la vista orientada hacia el noreste el llamado penacho de Estrómboli, el volcán activo que se erige sobre el mar a unos 45 kilómetros de la costa. Hacia el sur, la vista ofrece el perfil del volcán Etna emergiendo imponente detrás de los contornos de la costa siciliana y las islas Vulcano y Lipari.

Curiosidades del lugar: el cineasta Michael Radford rodó aquí la recordada película *El cartero*, basada en la novela *Ardiente paciencia* del chileno Antonio Skármeta. Si bien en el libro la historia transcurre en la chilena Isla Negra, el film traslada la acción a Salina. Galardonada con más de 25 premios internacionales, fue la primera producción italiana en recibir el premio Oscar.

En medio de la frondosa floresta, declarada en 2000 Patrimonio de la Humanidad por la Unesco, está Valdichiesa (Valle de la iglesia), donde se conserva la construcción de piedra y madera que perteneció a los Favaloro hoy en manos de una familia asentada en Leni. Al evocar su infancia, el abuelo del médico argentino, Girolamo Favaloro, volvía insistentemente sobre aquella vista panorámica del valle y el mar. Fueron sus abuelos con sus evocaciones, quienes inculcaron al pequeño René el amor a esta tierra.

La propiedad que perteneció al “nono” Girolamo fue adquirida tiempo atrás por una familia de isleños, pero hoy se encuentra deshabitada. Alrededor de la finca, un poco más allá de una añosa morera, subsisten los viñedos que cultivaban los antepasados del médico.

La vida en los viñedos

El origen del apellido Favaloro, que significa algo así como vendedor o cultivador de habas, puede hallarse en la región de Palermo. No obstante, fue en las Eolias donde alcanzó mayor nombradía, en especial en Lipari, donde los rastros se remontan a la primera mitad del siglo XVI. Aún hoy, el nombre de los Favaloro está presente en la región de Sicilia. Así se llama también el tristemente célebre muelle de la isla Lampedusa frente a la costa de Túnez, al suroeste de Malta, donde hizo su primer viaje Francisco luego de ser consagrado Papa para denunciar la “globalización de la indiferencia” por los miles de migrantes que mueren en el intento de ingresar a Europa huyendo de guerras, persecuciones y miserias.

Afincados en Salina por más de un siglo, los Favaloro dedicaban sus días al cultivo de un tipo de vino blanco, ligero y dulce llamado Malvasia delle Lipari, que comerciaban a bordo de un velero de su propiedad en los principales puertos del mar Mediterráneo, desde donde la bebida se distribuía a casi toda Europa. Usaban técnicas que habían pasado de generación en generación. Con estructuras de madera armaban pequeñas pérgolas ordenadas en filas paralelas dispuestas en terrazas cercadas por muros de piedra siguiendo una orientación perpendicular a la pendiente del terreno.

La aromática cepa de Malvasia, que aún se produce aquí y forma parte de la identidad de la isla, posee una alta reputación en todo el mundo. Durante la Edad Media ya se había difundido

ampliamente en Inglaterra. En su obra Ricardo III, William Shakespeare la menciona al narrar el destino final del duque de Clarence, George Plantagenet, ahogado en un barril de ese vino. Muchos viajeros y expertos enólogos han ponderado sus virtudes a lo largo del tiempo. Entre otros, el célebre escritor francés Guy de Maupassant relata en su libro La vida errante un periplo náutico donde cita a Salina y a su varietal, al que describe como "el vino de los volcanes: denso, dulce y dorado".

En 1890, el año en que Maupassant publicó aquellas memorias, la bucólica fortuna de los viñateros de la isla resultó abruptamente trastocada por la aparición de una plaga de filoxera, una especie de pulgón amarillento originario que ataca las hojas y los filamentos de las raíces de la vid. El insecto arrasó en pocos meses los cultivos y dejó a varias familias al borde de la ruina.

A la devastación se sumó otro motivo adicional, no menor, que terminó por empujar al exilio a muchos isleños. Entre 1888 y 1890, varios de los volcanes de las Eolias comenzaron a registrar actividad. La posibilidad de la erupción de los enormes cráteres gemelos de Salina se volvió entonces una amenaza que amedrentaba a los pobladores.

Destino: América

Así, la naturaleza terminó por acelerar un proceso que las fuerzas económicas ya alimentaban en toda Europa: el éxodo del campo a la ciudad y del Viejo Mundo a las promisorias tierras de América. La Revolución Industrial llevó a los campesinos a reconvertirse en obreros en las nuevas metrópolis o a probar suerte en países en proceso de industrialización. Los pobladores de Salina no fueron ajenos a este fenómeno. La sangría fue imparable. "La isla nunca recuperó ni siquiera la mitad de los ocho mil habitantes que tenía a fines del siglo XIX que, en su mayoría, emigraron a Estados Unidos, Australia y Argentina", comenta Doménico Arabia, alcalde de Santa Marina Salina.

Junto a varios de sus parientes, Girolamo Favalaro partió del atracadero de Santa Marina Salina lanzado a la aventura de ultramar con el alma en la mano en busca de cambiar la suerte. En esos años, creció y se consolidó la relación de Girolamo con Rosa Lázzaro, también originaria del archipiélago eolio. La esperanza que compartían tenía como alimentos el amor y el compañerismo cultivados en ese tiempo en el que había que capear el agrio sabor del desarraigo. Seducidos por el prodigio de La Plata, una urbe fundada apenas una década atrás con aires europeos, ilustrada, moderna y saludable, la eligieron como el lugar donde echar sus raíces. Allí todo estaba por hacerse.

Hacia 1910, el censo nacional reveló que la mitad de los habitantes de La Plata eran de origen extranjero y un tercio de ellos, italianos. Los inmigrantes tuvieron una fuerte gravitación en la vida social de la ciudad: dieron vida a centros de fomento, clubes de barrio y bibliotecas que se erigieron en lugares de inclusión, solidaridad y contención. Los Favalaro tuvieron activa intervención en ese tipo de entidades ligadas a la italianidad.

Eminencia mundial

En septiembre de 1969 René Favaloro conoció Europa en un raid de tres semanas en las que visitó Francia, Italia y España. Viajó junto a su gran amigo y compañero en la Cleveland Clinic Mason Sones -cuyo trabajo de cateterismo cardíaco fue clave para el desarrollo del bypass- y las esposas de ambos. La idea era alternar una serie de compromisos en encuentros y jornadas profesionales con paseos como simples turistas. “No olvidaré ese viaje mientras viva”, repetía Favaloro cada vez que recordaba las anécdotas de la travesía.

A partir de entonces, el médico visitó Italia en varias oportunidades y no dudó en llegar a la isla Salina. “Anduve solo, paseando por estos valles, disfrutando de la vista de su exuberante vegetación, de sus fragantes flores, deteniéndome cada tanto para recoger esta tierra con mis manos, apretándola y frotándola con amor. Tomé furtivamente algunos granos de uvas de un viñedo, los mastiqué lentamente, pensando que era la uva que saboreaban mis abuelos”, contó el médico durante aquel homenaje realizado el domingo 25 de abril de 1999 en Leni.

Había escrito esas palabras un rato antes, en un alto de su recorrida y tras haber conocido la casa de su abuelo Girolamo. Ese día, cerró su alocución con sentida gratitud: “Señor alcalde y autoridades todas, agradezco infinitamente el honor que me han concedido. La vida fue benévola conmigo: por mi trabajo de cardiocirujano recibí muchas satisfacciones y muchos reconocimientos. Pero deben creerme, lo que han organizado para mí, tiene un sabor muy especial, distinto, especial y muy profundo. Por este motivo digo gracias, muchas gracias, en nombre de toda mi familia”.

Tras los aplausos, recibió el diploma en el que constaba la ciudadanía honorífica. “Favaloro ha cambiado la historia de las dolencias coronarias abriendo uno de los más importantes capítulos de la cardiocirugía moderna”, puede leerse en el texto de la disposición enmarcado en una de las salas de la municipalidad de Leni debajo de una foto del homenajeado micrófono en mano.

Aquel galardón fue el resultado de un proceso de investigación y puesta en valor de la historia del éxodo que se había producido en la isla promovido, entre otros, por el profesor de historia Marcello Saija, fundador del Museo Eólico de la Emigración. En dicho museo puede visitarse una sala especialmente dedicada al “profesor” Favaloro en la que, entre otras cosas, se exhiben los libros escritos por el cardiocirujano que él mismo regaló al historiador. “Yo acompañé al doctor a conocer la casa de su abuelo cuando se quedó sin palabras y se puso a llorar como un niño”, cuenta Saija.

Según el currículum que publica la Fundación Favaloro, el cirujano fue ungido por el gobierno de Italia como commendatore de la Orden al Mérito en 1978 apenas 11 años después de que el 9 de mayo de 1967 saltara a la fama al protocolizar el injerto de derivación de la arteria coronaria cuya aplicación en los quirófanos de todo el mundo ha extendido la vida de millones de personas.

La trascendencia internacional de Favalaro lo llevó a recibir infinidad de propuestas laborales. Según Carlos Penelas, durante dos décadas responsable de las relaciones institucionales de la Fundación Favalaro, el cirujano consideraba a Salina como el mismísimo “paraíso terrenal”. En su libro *Diario interior de René Favalaro*, Penelas asegura que en la década del 80 resignó una propuesta para instalarse en la ciudad de Chieti, en el valle de Pescara, donde le ofrecieron una mansión y el compromiso de hacer a lo sumo dos operaciones por semana.



Marcello Saija, fundador de un museo en la isla sobre la emigración, muestra los libros que exhibe del “profesor” Favalaro en una sala especialmente dedicada al médico argentino.



El consultorio médico de Leni está a cargo de Eugenio Paterno, quien está orgulloso de trabajar en un lugar que lleva el nombre de Favalaro

En noviembre de 1991, Favalaro fue nuevamente condecorado por las autoridades italianas con la categoría de Gran Oficial de la misma orden que le fue entregada por el presidente Francesco Cossiga.

En julio de 2005, miembros de la comunidad siciliana en la Argentina entre los que estaban Alberto Materia, Antonino Casella, Silvestre Gravagna, Filadelfio Oddo y Salvatore Giannone donaron a la Fundación Favalaro un busto de bronce realizado por la artista plástica Ana Zulema Soldano, también descendiente de sicilianos. Materia, que era originario de Santa Marina y un fervoroso difusor de la historia de Favalaro, fue uno de los encargados de trasladar la obra a Salina.

Así, el 9 de septiembre de 2005, las autoridades de las tres comunas de la isla inauguraron el busto del célebre médico platense a pasos del pequeño centro de atención ambulatoria de Leni, que tres años más tarde pasaba a llamarse Favalaro.

El centro de salud hoy está a cargo del Eugenio Paterno, un profesional que dice sentirse honrado por trabajar en un espacio que lleve el nombre de tan destacado colega. “No solo fue un excelente cirujano que hizo un aporte monumental con el bypass coronario, sino que aplicó los valores humanos a su forma de ejercer la medicina”, subraya.

En 2009, la Federación Siciliana en la Argentina otorgó a la Fundación Favalaro el Premio Luigi

Pirandello, una placa del artista plástico Biagio Gurrieri. Tiempo después, en septiembre de 2014, se realizó en Salina la tercera edición de la Fiesta de las Eolias en el Mundo, una actividad pensada para honrar a los emigrantes de la isla y sus descendientes. El evento incluyó la entrega de los premios "Eólicos en el Mundo". Una de esas distinciones correspondió a Favalaro, por supuesto.

La humildad de un gigante

El prestigioso médico italiano Cesare Beghi fue discípulo de Favalaro en un curso de perfeccionamiento en cirugía cardiovascular realizado en Buenos Aires a fines de la década de 1980. "Más allá del aspecto técnico quirúrgico, siempre me impresionó su humanismo, la forma de vincularse con el paciente y su profunda humildad pese a ser un gigante en su actividad", dice Beghi a LA NACION. Y agrega: "Después de conocerlo, el resto de los docentes me parecían triviales, él fue sin duda para mí una estrella guía, no solo en la profesión sino en la vida misma".

Siempre creyó que la historia Favalaro merecía mayor difusión en Italia y por eso estimuló al periodista Luca Serafini a escribir el libro *Il cuore d'un uomo*, una biografía novelada publicada por el sello Rizzoli en enero de 2022. Para Serafini, que constantemente se refiere a Favalaro como un ítalo-argentino, el médico platense fue un verdadero "héroe contemporáneo, capaz de impactar decisivamente en el campo de la medicina, pero también en toda la trama social".

En su entorno aseguran que Favalaro se alegraba especialmente al recibir honores de Italia y que no perdía oportunidad para ponderar las bellezas de la isla Salina. Sentía que era una manera de certificar sus orígenes y tender un puente con un lugar que consideraba casi como su terruño. Beghi recuerda haberlo escuchado decir que fue el sitio que más amó en el mundo después de su propia patria.